Genève, le 16 octobre 2020 Aux représentant-e-s des médias

#### Communiqué de presse du département du territoire

### Résultats du concours cantonal du développement durable 2020

Les noms des lauréats 2020 de la Bourse, du Prix et de la Distinction du concours cantonal du développement durable, ont été dévoilés aujourd'hui lors d'une cérémonie officielle qui a eu lieu à l'Uni Mail - Université de Genève.

MM. Antonio Hodgers, conseiller d'Etat, et Daniel Cattani, président du jury du concours, ont eu le plaisir de remettre les prix aux lauréats de cette nouvelle édition, qui récompense des initiatives innovantes et exemplaires en matière de développement durable.

L'édition 2020 du concours a été marquée par la richesse des idées proposées, l'originalité, la créativité et la qualité des projets soumis au jury du concours malgré la crise sanitaire liée à la COVID-19. Elle reflète l'intérêt de la société civile et le dynamisme de Genève et de sa région pour relever les défis et saisir les opportunités que représente le développement durable. Sur un total de cinquante et une candidatures, le jury a retenu cette année un lauréat pour la Bourse, un lauréat pour le Prix et un lauréat pour la Distinction. Deux mentions ont également été décernées.

La Bourse est attribuée au Collectif Grosselin pour son projet de régie citoyenne RÉCIT promouvant l'économie locale et durable.

Le Prix est attribué à l'entreprise Père Jakob pour la création d'une brasserie locale, agricole et responsable ainsi que pour son engagement en faveur du développement durable depuis 10 ans.

La Distinction est décernée à la Commune de Bernex pour la mise en place de son programme

« Sortir du mazout ».

Deux mentions pour la Bourse ont été attribuées à l'association ZIC2 pour son projet de Manufacture Collaborative favorisant l'autofabrication et le réemploi, ainsi qu'à l'association de préfiguration d'un Pôle Ressourcerie pour son projet d'un site de tri, transformation et revente pour le Chablais savoyard et l'est du Grand Genève.

Voir en encadré ci-dessous la liste des projets primés pour plus de détails.

Dotés respectivement de 30'000 francs et de 10'000 francs, la bourse et le prix permettront aux lauréats de concrétiser leurs projets ou de consolider leurs réalisations. La distinction, sans dotation financière, honore les initiatives émanant d'organismes publics ou parapublics.

Organisé depuis 2002 par le service cantonal du développement durable, ce concours annuel s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre du concept cantonal du développement durable

2030. Il a pour objectifs de soutenir, encourager et promouvoir les initiatives de la société civile et des institutions publiques en matière de développement durable à Genève et dans la région transfrontalière.

#### Liste des lauréats 2020

#### Bourse cantonale du développement durable

### Collectif Grosselin - Une RÉgie CIToyenne pour écrire un nouveau récit.

Le Collectif vise à créer une régie à vocation d'intérêt public qui louera un tiers des surfaces d'activités pour les sous-louer à des porteurs de projets — en définissant les critères économiques, écologiques et sociaux donnant son identité dans la zone industrielle du quartier PAV Grosselin. La régie RÉCIT disposera ainsi d'un outil permettant de favoriser les approches novatrices, la création de nouvelles filières de production et de consommation, la renaissance de l'artisanat local, les mutualisations des services et les activités à but social, artistique et culturel. L'un des grands intérêts du projet est de pouvoir développer et tester un système économique alternatif qui sera ensuite reproductible dans d'autres quartiers et d'autres villes.

- Contact: Benoît Moulineaux , benoit.molineaux@cooperativeequilibre.ch, T. 079 670 69 86
- www.forumgrosselin.org

#### Prix cantonal du développement durable

Entreprise Père Jakob pour la création d'une brasserie locale, agricole et responsable ainsi que pour son engagement en faveur du développement durable depuis 10 ans.

Père Jakob Sàrl a pour ambition d'être une brasserie réellement locale et responsable tentant d'intégrer au mieux les principes de proximité, d'écologie, d'économie circulaire et de respect d'autrui. Au-delà de la production de bière, elle se veut un outil permettant, à son échelle, le changement. Les bières sont brassées avec des orges cultivées dans la commune, payées bien au-dessus de la moyenne et maltées en association avec deux agriculteurs voisins. Père Jakob met l'accent sur la vente directe et commercialise ses bières uniquement dans le canton de Genève, en utilisant exclusivement des bouteilles consignées et des fûts pour les fêtes. La brasserie vise une croissance qualitative plutôt que quantitative.

- Contact: M. Fabien Claret, contact@perejakob.ch, T. 022 756 02 97
- www.perejakob.ch

#### Distinction cantonale du développement durable

#### Commune de Bernex pour la mise en place de son programme « Sortir du mazout ».

Ce programme accompagne la commune de Bernex pour la mise en œuvre de sa politique de transition écologique sans mazout avec un objectif de réduction du nombre de chaudières utilisant le mazout et de baisser de 96 % la consommation de cette énergie fossile à l'horizon 2030. La Commune de Bernex propose un accompagnement personnalisé de chaque projet, ainsi qu'un soutien financier complémentaire aux subventions cantonales. Elle organise aussi

régulièrement des actions de sensibilisation et d'information sur les énergies renouvelables. Outre les audits énergétiques, le programme « Sortir du mazout » a déjà permis d'encadrer et de subventionner plus d'une trentaine de remplacements de chauffages à énergie fossile.

- Contact: M. Bernard Lugrin, b.lugrin@bernex.ch, T. 022 850 92 92
- www.bernex.ch

#### Mention pour la bourse cantonale du développement durable

# Association ZIC2 pour son projet de « Manufacture Collaborative » favorisant l'autofabrication et le réemploi.

L'association faîtière ZIC2, qui regroupe divers acteurs genevois en lien avec le développement durable, a pour projet de créer une fabrique manuelle et numérique mutualisée au service du partage et de l'économie circulaire. Cette « Manufacture Collaborative » offrira une alternative aux modes de production et de consommation actuels en proposant des solutions innovantes pour la conception et la fabrication. Ouvert à tous, le lieu regroupera notamment un atelier entièrement équipé, une ressourcerie et une bibliothèque d'objets. Conçue comme un « terrain de jeu » de la transition sociale, écologique et économique, elle permettra de promouvoir son côté ludique, en la présentant comme un terreau fertile et porteur d'innovations.

- Contact: M. Julien Rey, coordination@zic2.ch, T. 078 724 42 01
- www.zic2.ch

# Association de préfiguration d'un Pôle Ressourcerie pour son projet « Un site de tri, transformation et revente pour le Chablais savoyard et l'est du Grand Genève. »

Six associations actives dans le Chablais savoyard (France) ont décidé de conjuguer leurs efforts afin de créer un Pôle Ressourcerie visant à soutenir une économie locale et circulaire. Le but est de mettre en place une structure permettant de prolonger la durée d'utilisation des biens de consommation en leur offrant une deuxième vie – et d'œuvrer ainsi à la préservation des ressources (matières premières, énergie, etc.). Conçu comme un site de tri et de transformation, ce lieu multiusage a pour ambition de contribuer activement aux enjeux du développement durable en proposant une offre unique de produits recyclés issus des déchetteries, soigneusement triés et revendus à petits prix.

 Contact: M. Richard Claude, claude.richard@recycleriechablais.org, T. +33 6 75 65 39 71

Retrouvez dans notre dossier internet « Concours du développement durable » (concoursdd.ge.ch) un clip de présentation des lauréats du concours cantonal du développement durable de l'édition 2020.

Le déroulement de la cérémonie a tenu compte du contexte sanitaire actuel et a suivi les recommandations officielles de l'Office fédéral de la santé publique. Ainsi, le nombre de participants a été limité et les inscriptions et le port de masque sont obligatoires. La cérémonie a été retransmise en direct sur la page GE-environnement, pour permettre à chacune et chacun de la suivre à distance.

## Pour tout complément d'information:

• M. Rémy Zinder, directeur du service cantonal du développement durable, DT, remy.zinder@etat.ge.ch, T. 022 388 19 44